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Ocho columnas 
 

 
 

 

Diputados alertan que espían sus celulares 
Legisladores de oposición acusan que se les impuso el aparato para registrar 
asistencia y votar a distancia, pero que las contraseñas las controla la Cámara 

 

 
“Esfuman” 223 mdp en terruño de AMLO 
Exhiben desorden en Macuspana y desconocen a Cabildo 

 

 

Pide la IP incentivos a la inversión 
Recuperación. Demanda el CCE en el Senado deducción de inversiones, certeza 
jurídica y reglas claras 
 

 

Economía y desempleo mermarán recaudación de impuestos: Moody’s 
Proyecta descenso de hasta 14% en captación fiscal en este año 
 

 
Enviará Rusia 100 millones de dosis de su vacuna a AL 
SRE: en análisis, propuesta para que se hagan aquí ensayos clínicos 
 

 
Dinero hay, falta seguridad a los inversionistas: Bancos 
Economía. Certeza y claridad en proyectos permitirían “crecimiento acelerado”, 
considera Niño de Rivera en reunión de senadores con la iniciativa privada; 
aseguradoras recalculan a 326 mdd el costo pandemia 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Juez da revés a la FGR en caso Iguala 
Padres de normalistas acuden hoy a Palacio Nacional 

 
 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
La pandemia desplomó el turismo: 67% visitas menos 
México paso de 4.2 a 1.3 millones de viajeros internacionales en julio, comparado 
con 2019; la caída mayor fue en los arribos aéreos, de 81.4 por ciento 
 

La Razón 
Vacían de presupuesto 17 programas agropecuarios en dos años 
Impacta a 3.5 millones de familias 
 

 
Ancira se ampara contra el Presidente 
Acusa “linchamiento” en la mañanera 
 

 
No dejaremos tiradero de obras 
Termoeléctrica Huexca en Morelos, herencia de otros gobiernos 
 

 

Antros en riesgo 
Cierran bares y centros nocturnos por posibles altos contagios; en riesgo 500 mil 
empleos 

 

 

Entrega la GN 17 elementos por el tiroteo 
vehículos y armas, a disposición de la Fiscalía 
 

   
Corral arma frente contra AMLO 
Gobernador llama a ganaderos, agricultores a unirse contra el gobierno federal 
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Panorama Nacional 
 
 

Defenderé mi derecho a manifestarme; no me quedaré callado: AMLO (La 

Jornada, Alma E. Muños y Fabiola Martínez, p. web). 
Tras el inicio del proceso electoral, a pregunta expresa sobre la transmisión de sus 
conferencias de prensa, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que será 
respetuoso de la legalidad y vamos a defender también nuestro derecho a 
manifestarnos. ¿Qué quieren, que nos quedemos callados? No se va a poder, eso sí 
no. 
De nuevo cuestionó que lo culpen de que el Instituto Nacional Electoral (INE) no haya 
otorgado registro de partido político a la asociación Libertad y Responsabilidad 
Democrática, que promueve Felipe Calderón y dirige Margarita Zavala. “De inmediato a 
culparme. No soy igual a ellos. 
“Yo he procurado hacer de mi vida pública una línea recta; hay algo que se llama 
congruencia y no me gusta la hipocresía en política. Detesto a los políticos hipócritas… 
Bueno, tampoco así: no los detesto, no me gusta, para suavizarlo”, indicó. 
Ante la prensa en Palacio Nacional, también ironizó que en el INE ya no quieren que 
diga conservadores, tampoco les gusta mafia del poder; está muy fuerte oligarquía y 
también decir derecha. 
Sin embargo, sostuvo que desde el punto de vista conceptual, lo más apegado a la 
oposición que tenemos es el conservadurismo, porque son realmente conservadores 
quienes quieren conservar privilegios. 
Por otro lado, tras el asesinato del periodista Julio Valdivia Rodríguez en Tezonapa, 
Veracruz, el Presidente señaló que se tiene que investigar y castigar a los responsables 
de todos los homicidios de comunicadores. Al formular la pregunta se incluyó el nombre 
de Javier Valdez, corresponsal de La Jornada en Sinaloa y cofundador del semanario 
Ríodoce. 
Se aclarará presunto espionaje del SAT 
Rechazó, en otro asunto, que el Servicio de Administración Tributaria vaya a utilizar 
tecnología para espiar a los contribuyentes. Si existe esto en la miscelánea fiscal, se 
tiene que aclarar el propósito, afirmó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/11/politica/004n1pol) 
 

Acuerdan impulsar renovación en Conago (El Economista Jorge Monroy, p. web). 
Sin la presencia de nueve de los 10 mandatarios estatales que esta semana salieron de 
la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), los restantes integrantes 
acordaron renovar al organismo y reafirmaron su defensa al federalismo, mientras que 
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, llamó a la unidad y sostuvo que 
las diferencias no son motivo de ruptura. 
Olga Sánchez encabezó una reunión virtual con los gobernadores y funcionarios del 
gobierno federal para dar seguimiento al semáforo epidemiológico por el Covid-19. 
De los 10 gobernadores que abandonaron la Conago el pasado lunes, y que forman 
parte de la llamada Alianza Federalista, sólo estuvo presente Jaime Rodríguez 
Calderón, titular del Poder Ejecutivo de Nuevo León. 
No asistieron los gobernadores de Durango, Chihuahua, Jalisco, Tamaulipas, 
Michoacán, Colima, Coahuila, Guanajuato y Aguascalientes. 
La secretaria Olga Sánchez ofreció unidad a los mandatarios, y les dijo que el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador no pretende “ni remotamente el monopolio 
de la discusión de los asuntos públicos”. 
Las diferencias, les dijo la funcionaria, “no son motivo para la ruptura y el distanciamiento 
político, y lo sostengo incluso ahora con mayor vehemencia. Nunca las diferencias ni el 
disenso natural en toda democracia moderna serán razones para un alejamiento entre 
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el gobierno y los diversos actores políticos, los diversos órdenes de gobierno y entre la 
Secretaría de Gobernación y los estados que conforman la República Mexicana”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acuerdan-impulsar-renovacion-en-Conago-
20200910-0156.html) 
 

Falta lealtad a las reglas electorales: Lorenzo Córdova (El Sol de México, Alejandro 

Jiménez, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, se dice 
preocupado porque algunos actores políticos están enfrentando el proceso electoral que 
inició esta semana y culminará el próximo año atizando la polarización social con 
intolerancia, lo cual es un caldo de cultivo ideal para el autoritarismo. 
A la pregunta de que si las críticas o suspicacias del Presidente de la República hacia 
la actuación del INE le restan legitimidad al instituto, Córdova responde que “sin duda”. 
Y aunque el presidente López Obrador originalmente habló de alzarse como garante de 
las elecciones, Córdova advierte que después matizó su posición “a que vigilará que los 
servidores públicos cumplan con la ley electoral, lo cual es muy pertinente. El problema 
es cuando a la polarización política se le agrega un sesgo autoritario”. 
Pone como ejemplo de lo que no debe ser el documento apócrifo presentado sin firma 
ni responsables (conocido como un supuesto Bloque Opositor Amplio) en que se incluía 
a consejeros del INE. “Ese es el tipo de acciones que no ayudan a la construcción de la 
democracia. No se puede deslegitimar al árbitro electoral a priori; por si se ocupa, por si 
no acepto los resultados.” 
En tal sentido, el titular del INE pide a todos los actores políticos ser leales a las reglas 
electorales que todos han aceptado. Solicita separar “lo que es la natural contienda 
política –que incluye ataques y descalificaciones-- de la polarización aderezada con 
intolerancia, porque éste es un valor antidemocrático, es un principio de los sistemas 
autoritarios, contrario al de la tolerancia como principio”. 
“Por eso a mi me preocupa mucho ver que la polarización que hoy estamos viendo está 
siendo aderezada con altas dosis de intolerancia. Cuando la polarización intolerante se 
impone, de tal manera que el de enfrente ya no es visto como un legítimo adversario 
para contender, sino que se ve como un enemigo, la historia nos enseña que eso es un 
caldo de cultivo que puede alimentar las peores expresiones autoritarias”, advierte. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/falta-lealtad-a-las-reglas-
electorales-lorenzo-cordova-elecciones-2021-ine-amlo-morena-pandemia-
5744713.html) 
 

Sigue vigente criterio que prohíbe transmisión de mañaneras: INE (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó 
que sigue vigente el criterio emitido en 2019 por el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), que restringe la transmisión íntegra de las conferencias de 
prensa matutinas del presidente Andrés Manuel López Obrador en las entidades donde 
esté en marcha un proceso comicial. Por ello, mientras el TEPJF no revoque esa norma, 
las conferencias del Presidente no deben difundirse íntegras en Hidalgo y Coahuila. 
Al participar en un foro virtual, el presidente del INE señaló que la transmisión íntegra 
de las mañaneras constituye propaganda gubernamental, porque ahí se expresan 
logros de gobierno. No obstante, difundir fragmentos de la conferencia en noticieros de 
radio o televisión es válido, ya que hay interés noticioso, por lo que sólo se restringe su 
difusión completa. 
Hace unas semanas, agregó, el TEPJF ordenó al INE modificar un acuerdo relacionado 
con el tema, pero aclaró que en el mandato no dijo que estaba mal el criterio. Insistió en 
que el tema no es la suspensión de las conferencias, sino su difusión íntegra en estados 
con elecciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/11/politica/004n3pol) 
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ABM: no nos falta dinero, sí seguridad a inversiones (Milenio, Silvia Arellano, 

Eduardo de la Rosa y Karen Guzmán, p. web). 
El presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Luis Niño de Rivera, 
aseguró que para “levantar la economía” hay dinero suficiente, nacional y extranjero, y 
lo único que hace falta es que el gobierno federal dé total certidumbre a las inversiones, 
para así poder recuperar empleo, el consumo y en consecuencia alcanzar las metas de 
recaudación y crecimiento previstas por la Federación, de cara a la mayor recesión 
económica vivida en el país desde 1932 y previo a la discusión del paquete económico 
2021.  
“No nos falta dinero, nos falta claridad, precisión, permanencia y seguridad en la 
inversión”, sostuvo el líder de los banqueros en un encuentro con integrantes de la 
Comisión de Hacienda y Crédito Público del Senado, el legislador Ricardo Monreal, 
presidente de la Junta de Coordinación Política, y Carlos Romero Aranda, procurador 
fiscal de la Federación.  
En palabras de Niño de Rivera, en la medida que se logre reactivar la economía de las 
empresas, hará lo propio la cadena productiva nacional —producción, distribución y 
consumo—, con todo el empleo y pago de impuestos que eso conlleva, para así alcanzar 
la meta de recaudación de 3.53 billones de pesos planteada por la federación.  
“Para que se cumpla el Presupuesto de Egresos, tenemos que tener éxito en el 
Presupuesto de Ingresos, y la única forma de lograr ese éxito será reactivando la 
economía lo antes posible. Tenemos que pensar, primero, en dónde está el mayor daño 
en la economía nacional para enfocar todo nuestro esfuerzo a levantar esos sectores”, 
argumentó el líder de la ABM.  
En el encuentro, 20 líderes de cámaras empresariales del país subrayaron que para 
lograr una “recuperación real, duradera y rápida, será fundamental dinamizar e 
incentivar la inversión privada” con certidumbre, atendiendo principalmente a las micro, 
pequeñas y medianas empresas que generan 68 por ciento del empleo nacional.  
(https://www.milenio.com/negocios/dinero-hay-falta-seguridad-a-los-inversionistas-
bancos) 
 

Hacienda quiere exprimir hasta 'las piedras': plantea acotar devoluciones y 
redoblar controles (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) propuso una Miscelánea Fiscal 
2021 en la que redobla las medidas de control sobre los contribuyentes, al plantear la 
cancelación inmediata de sellos digitales para quienes realicen operaciones con 
empresas fantasma, la acotación de las devoluciones de saldos a favor y la facultad del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) para bajar el switch a páginas de Internet 
ante ciertos incumplimientos fiscales. 
De acuerdo con Hacienda, las modificaciones que se plantean al Código Fiscal de la 
Federación (CFF) y la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA) están en línea con la 
política de combatir la defraudación fiscal y alcanzar la meta de recaudación de 3.532 
billones de pesos proyectada para 2021. 
Hacienda planteó para el próximo año la cancelación inmediata de los certificados de 
sellos digitales a los contribuyentes que hayan realizado alguna operación inexistente o 
simulada con las Empresas que Facturan Operaciones Simuladas (EFOS), conocidas 
como empresas fantasmas. 
En 2020, se adicionó el Artículo 17-H Bis al CFF, el cual ordena la restricción temporal 
de los sellos digitales cuando el contribuyente no desvirtúe las operaciones con 
empresas fantasma; no obstante, Hacienda argumenta que la restricción temporal en 
este supuesto es insuficiente, por lo que es necesario cancelar los sellos de forma 
inmediata. 
“Durante el desahogo del procedimiento, el contribuyente queda en aptitud de seguir 
aplicando esas malas prácticas e, incluso, desaparecer durante tal procedimiento... En 
este sentido, resulta pertinente limitar la posibilidad de que el contribuyente continúe con 
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las malas prácticas, a fin de que se deje de inmediato sin efectos su certificado de sello 
digital”, suscribe la miscelánea. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-plantea-redoblar-el-control-sobre-
contribuyentes) 
 

Pide la IP incentivos a la inversión (El Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
Para lograr una recuperación real, duradera y rápida, es necesario adoptar un 
mecanismo temporal de deducción inmediata de inversiones sin distinción de zonas 
geográficas y sin distinción del tamaño de las empresas, además de certeza jurídica, 
urgió el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar 
Lomelín. 
Al participar en el parlamento abierto de la Ley de Ingresos del 2021 que se realizó en 
la Comisión de Hacienda del Senado, el líder empresarial aseveró que el paquete 
presupuestal presentado no contempla programas específicos para la recuperación 
económica más allá de los que se han venido dando a lo largo de este año y del énfasis, 
que es aplaudible, en la atención a la población vulnerable. 
“Sólo con inversión privada se podrán recuperar los empleos perdidos y por supuesto 
incrementar el consumo. Es por ello que estamos proponiendo que se adopte un 
mecanismo temporal de deducción inmediata de inversiones. 
“Ha sido una petición desde el inicio de la pandemia y esperamos ser escuchados por 
los legisladores. Esto deberá de hacerse sin distinción de zonas geográficas o sin 
distinción del tamaño de las empresas”, refirió. 
Por otro lado, Salazar Lomelín afirmó que se requiere un ambiente de negocios a la 
inversión con certeza jurídica y reglas claras que no se cambien constantemente. 
Sostuvo que para que la economía prospere, se necesita respeto irrestricto al Estado 
de derecho. 
Por otra parte, Salazar Lomelín anticipó que el CCE trabaja con el gobierno federal en 
un acuerdo para impulsar nuevamente la inversión en infraestructura. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/para-reactivar-economia-deduccion-de-
inversiones-y-certeza-juridica-cce) 
 

Gobierno de EU advierte a los inversionistas: México es inseguro (El 

Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El Departamento de Estado de Estados Unidos señaló en un informe que la 
incertidumbre sobre el cumplimiento de contratos, la inseguridad, el mercado informal y 
la corrupción, son temas que obstaculizan el crecimiento económico de México, además 
de que estos factores “elevan el costo de hacer negocios en México”. 
Esta información fue recopilada y preparada por funcionarios que laboran en la 
Embajada de EU en México, con el objetivo de ‘palpar’ el clima empresarial que permea 
en el país, y que de esta forma los inversionistas estadounidenses puedan decidir si es 
un momento adecuado para realizar inversiones en territorio mexicano. 
“Los cambios regulatorios, la débil salud financiera de la petrolera estatal Pemex y una 
respuesta fiscal débil percibida a la crisis económica del COVID-19 han contribuido a la 
incertidumbre actual”, señaló . 
En el primer trimestre, las tres principales agencias calificadoras (Fitch, Moody’s y 
Standard and Poor’s) bajaron la calificación soberana de México (en un escalón a BBB-
, Baa1 y BBB, respectivamente) y las calificaciones crediticias de Pemex (a basura). 
Asimismo, un factor que también juega en contra de la estabilidad que observan los 
inversionistas estadounidenses es que la mayoría de las instituciones financieras, 
incluido el Banco de México, han revisado a la baja las expectativas de crecimiento del 
PIB de México para 2020, que van de -4.6 a -8,8 por ciento. 
Por el lado positivo, el reporte incluyó la entrada en vigor del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
“La implementación del acuerdo ha brindado un impulso a la confianza de los 
inversionistas que esperan una integración económica regional continua y profunda. El 
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presidente López Obrador ha expresado su optimismo de que impulsará la economía 
mexicana”, se puede leer en el reporte. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-es-inseguro-dice-gobierno-de-eu-a-los-
inversionistas) 
 

CCE pide al Senado deducción inmediata de inversiones (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
En reunión presencial y virtual con la Comisión de Hacienda y Crédito Público del 
Senado de la República para hablar del paquete económico 2021, representantes de 
organizaciones empresariales y sectores productivos refrendaron que la prioridad es 
trabajar por la recuperación de la economía. 
Si se quiere “una recuperación real, duradera y rápida”, afirmó Carlos Salazar Lomelín, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), es fundamental dinamizar e 
incentivar la inversión privada, indispensable para poder “recuperar los empleos 
perdidos, y, por supuesto, incrementar el consumo. 
“Por ello estamos proponiendo que se adopte un mecanismo temporal de deducción 
inmediata de inversiones... Esto deberá hacerse sin distinción de zonas geográficas o 
sin distinción tampoco del tamaño de las empresas. 
“Requerimos un ambiente de negocios que promueva la inversión con certeza jurídica y 
reglas claras, que no se cambien constantemente. Para que la economía prospere 
necesitamos un respeto irrestricto al estado de derecho por parte de todos los actores”, 
estableció por videoconferencia. 
Dentro del amplio paquete de disposiciones en materia tributaria presentado por el 
Ejecutivo al Congreso, dijo, se encuentran algunos cambios que podrían afectar 
negativamente la certidumbre jurídica de los contribuyentes, mismos que son analizados 
a detalle por los especialistas de las organizaciones empresariales para hacer las 
propuestas correspondientes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CCE-pide-al-Senado-deduccion-
inmediata-de-inversiones-20200911-0006.html) 
 

Congreso de la CDMX aprueba leyes sin presupuesto (Excélsior, Georgina Olson, 

p. web). 
En una sesión del pleno que duró más de 12 horas, el Congreso de la Ciudad de México 
aprobó ayer dictámenes que, de acuerdo con los legisladores que los impulsaron, 
buscan proteger a todos los estudiantes de la capital, a las mujeres e incluso a los 
perros. Sin embargo, ninguno tiene viabilidad financiera, por lo que su futuro podría ser 
quedar sólo en el papel. 
Uno de los dictámenes permite a la Brigada de Vigilancia Animal entrar a un domicilio 
cuando exista maltrato hacia los animales, otro obliga a la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana a colocar cámaras afuera de todas las escuelas, públicas y privadas, desde 
preescolar hasta grado universitario, y uno más para que el DIF desarrolle una estrategia 
de prevención de violencia familiar, para lo cual deberá disponer del personal necesario, 
pero en ningún caso se incluye el impacto presupuestal. 
El artículo 16 del Reglamento Interno del Congreso establece que “todo proyecto de ley 
o decreto que sea sometido a votación del Pleno de la Legislatura local deberá incluir 
en su dictamen correspondiente una estimación sobre el impacto presupuestario del 
proyecto”. 
Irrupción en casas por un can 
El pleno del Congreso de la Ciudad de México, en sesión virtual, aprobó una reforma 
que le permitirá a la Brigada de Protección Animal de la policía capitalina entrar a los 
domicilios cuando se maltrate a un animal. 
Se trata de una reforma a la Ley de Protección de Animales, iniciativa de la diputada de 
Morena Leticia Varela, que establece: “Corresponde a la Secretaría de Seguridad 
Pública, en el ámbito de su competencia: Rescatar animales al interior de un domicilio 
al momento de que se esté cometiendo el delito de maltrato en contra de animales no 
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humanos. Quien irrumpa deberá tener datos ciertos, derivados de una percepción 
directa, siendo determinante la urgencia del hecho”. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/congreso-de-la-cdmx-aprueba-leyes-sin-
presupuesto/1405108) 
 

Polémicas por migrantes y pandemia golpean a Biden y Trump (El Sol de 

México, Agencias, p. web). 
La campaña presidencial en Estados Unidos entró en su punto álgido, con los dos 
candidatos envueltos en polémicas. 
En el caso de Joe Biden, la elección de Cecilia Muñoz, una exfuncionaria del gobierno 
de Barack Obama, como parte de su equipo de transición generó una ola de críticas de 
organizaciones latinas en Estados Unidos que aseguran revive el resentimiento que 
generó la política migratoria del expresidente demócrata. 
“Cecilia Muñoz es muy conocida entre la comunidad de defensa de los derechos de los 
inmigrantes como una de las principales arquitectas de varias políticas de Obama que 
implicaron deportaciones masivas y encarcelación de larga duración de demandantes 
de asilo”, dijo Shouan Zhoobin Riahi, un abogado que fundó un servicio de asistencia 
migratoria gratuita llamado Yara Legal Services. 
Durante el gobierno de Obama (20092017), Muñoz fue la directora de Política 
Doméstica en la Casa Blanca y ONG critican que durante su periodo hubo una gran 
cantidad de deportaciones. 
“Un error tremendo. Un gran error”, dijo en Twitter Erika Andiola, jefa de políticas de la 
organización Raíces, que ofrece servicios legales a los migrantes. 
Obama se labró el apodo de “deportador en jefe”: cerca de 5.2 millones de personas 
fueron expulsadas del país, según el Institute of Migration Policy. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/polemicas-por-migrantes-y-pandemia-
golpean-a-joe-biden-y-donald-trump-elecciones-latinos-5744958.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Programa de Mejoramiento Urbano de la Sedatu llegará a 10 municipios de 
Morelos: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 321/2020, p. web). 
Jueves 10 septiembre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en voz de su titular, 
Román Meyer Falcón, informó que en 2021, el Gobierno de México invertirá, a través 
del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 942.6 millones de pesos (mdp), para la 
construcción de equipamientos y espacios públicos en 10 municipios de Morelos. 
Al participar en la conferencia matutina en la que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció la reactivación de los trabajos para echar a andar una termoeléctrica 
en Morelos, el titular de la Sedatu detalló que los municipios beneficiados serán: 
Atlatlahucan, Cuernavaca, Cuautla, Jiutepec, Jojutla, Miacatlán, Puente de Ixtla, 
Temixco, Tepoztlán y Tlayacapan. 
En Cuautla, por ejemplo, se contempla la renovación del centro histórico de la 
comunidad; así como la construcción de un mercado municipal con una inversión de 
aproximadamente 105 mdp. 
El secretario de Estado informó que, en el mes de octubre, la Procuraduría Agraria 
(PA) –dependencia del Ramo 15 encabezado por la Sedatu- realizará asambleas con 
los núcleos agrarios de la zona aledaña a la termoeléctrica, en tanto que la Comisión 
Nacional de Vivienda (Conavi), comenzará la ejecución de 3 mil 595 acciones de mejora 
de vivienda en Cuautla. 
Meyer Falcón recordó que a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) y 
del Programa de Mejoramiento Urbano –dos de los prioritarios del Gobierno de México- 
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durante 2019 y 2020, en Morelos se han invertido aproximadamente 10 mil mdp en la 
atención de 40 municipios. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-de-la-sedatu-
llegara-a-10-municipios-de-morelos-meyer-falcon?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Sedatu hablará con ejidatarios por planta termoeléctrica; invertirá 
942 mdp en Morelos (Milenio, Azucena Rangel, p. web). 

Jueves 10 septiembre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) realizará asambleas 
con los núcleos agrarios y los ejidatarios de la zona aledaña a la termoeléctrica de 
Morelos, en octubre, junto con la Procuraduría Agraria (PA), para llegar a un acuerdo. 
Al participar en la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, anunció la reactivación de los trabajos en 
la termoeléctrica de Morelos. Así como la ejecución de tres mil 595 acciones de mejora 
de vivienda en Cuautla, por parte de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi).  
Por ello, en 2021, el gobierno federal invertirá más de 942 millones de pesos en la 
construcción de equipamientos y espacios públicos en 10 municipios de Morelos, a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).  
Román Meyer comentó que los municipios beneficiados por el PMU serán:   
Atlatlahucan.  
Cuernavaca.  
Cuautla.  
Jiutepec.  
Jojutla.  
Miacatlán.  
Puente de Ixtla. 
Temixco.  
Tepoztlán.  
Tlayacapan.  
En el caso de Cuautla, ejemplificó, se contempla la renovación del centro histórico de la 
comunidad, así como la construcción de un mercado municipal, con una inversión de 
aproximadamente 105 millones de pesos. Meyer Falcón recordó que, a través del 
Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) y del PMU, en Morelos se han invertido 
aproximadamente 10 mil millones de pesos para llevar a cabo la atención de 40 
municipios durante 2019 y 2020.  
https://www.milenio.com/politica/morelos-sedatu-dialogara-comunidades-planta-
termoelectrica 
 

- Sedatu hablará con ejidatarios por planta termoeléctrica; invertirá 
942 mdp en Morelos (Oliva Noticias, Redacción, p. web). 

Jueves 10 septiembre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) realizará asambleas 
con los núcleos agrarios y los ejidatarios de la zona aledaña a la termoeléctrica de 
Morelos, en octubre, junto con la Procuraduría Agraria (PA), para llegar a un acuerdo. 
Al participar en la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, anunció la reactivación de los trabajos en 
la termoeléctrica de Morelos. Así como la ejecución de tres mil 595 acciones de mejora 
de vivienda en Cuautla, por parte de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi). 
Por ello, en 2021, el gobierno federal invertirá más de 942 millones de pesos en la 
construcción de equipamientos y espacios públicos en 10 municipios de Morelos, a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
https://www.olivanoticias.com/nacional/137392/sedatu_hablara_con_ejidatarios_por_pl
anta_termoelectrica_invertira_942_mdp_en_morelos 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-de-la-sedatu-llegara-a-10-municipios-de-morelos-meyer-falcon?idiom=es
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-de-la-sedatu-llegara-a-10-municipios-de-morelos-meyer-falcon?idiom=es
https://www.milenio.com/politica/morelos-sedatu-dialogara-comunidades-planta-termoelectrica
https://www.milenio.com/politica/morelos-sedatu-dialogara-comunidades-planta-termoelectrica
https://www.olivanoticias.com/nacional/137392/sedatu_hablara_con_ejidatarios_por_planta_termoelectrica_invertira_942_mdp_en_morelos
https://www.olivanoticias.com/nacional/137392/sedatu_hablara_con_ejidatarios_por_planta_termoelectrica_invertira_942_mdp_en_morelos


 

- Sedatu anuncia inversión de 942.6 mdp para 10 municipios de 
Morelos (Alcaldes de México, Redacción, p. web). 

Jueves 10 septiembre 2020 
Al participar en la conferencia matutina en la que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció la reactivación de los trabajos para echar a andar una termoeléctrica 
en Morelos, el titular de la Sedatu detalló que los municipios beneficiados serán: 
Atlatlahucan, Cuernavaca, Cuautla, Jiutepec, Jojutla, Miacatlán, Puente de Ixtla, 
Temixco, Tepoztlán y Tlayacapan. 
En Cuautla, por ejemplo, se contempla la renovación del centro histórico de la 
comunidad; así como la construcción de un mercado municipal con una inversión de 
aproximadamente 105 mdp. 
El secretario de Estado informó que, en el mes de octubre, la Procuraduría Agraria 
(PA) –dependencia del Ramo 15 encabezado por la Sedatu- realizará asambleas con 
los núcleos agrarios de la zona aledaña a la termoeléctrica, en tanto que la Comisión 
Nacional de Vivienda (Conavi), comenzará la ejecución de 3 mil 595 acciones de mejora 
de vivienda en Cuautla. 
Meyer Falcón recordó que a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) y 
del Programa de Mejoramiento Urbano –dos de los prioritarios del Gobierno de México- 
durante 2019 y 2020, en Morelos se han invertido aproximadamente 10 mil mdp en la 
atención de 40 municipios. 
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/sedatu-anuncia-inversion-de-942-
6-mdp-para-10-municipios-de-morelos/ 
 

- Destinarán 10 mil millones para mejoramiento urbano entorno a 
termoeléctrica en Morelos (Contra Republica, Claudia Bolaños, p. web). 

Jueves 10 septiembre 2020 
Como parte de los trabajos de mejoramiento urbano entorno a las inmediaciones de la 
termoeléctrica en Morelos, el Gobierno Federal destinará 10 mil millones de pesos, 
indicó en la conferencia mañanera, Román Meyer, secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano. 
El desarrollo social será en 10 municipios, entre ellos Cuautla. 
En dicho municipio se realizará la renovación de Centro Histórico y un mercado 
municipal. 
En estos trabajos también se sumarán en octubre, Procuraduría Agraria y la Comisión 
Nacional de vivienda. 
https://www.contrareplica.mx/nota-DESTINARAN-10-MIL-MILLONES-PARA-
MEJORAMIENTO-URBANO-ENTORNO-A-TERMOELECTRICA-EN-MORELOS-
202010922) 
 

Presenta PVEM agenda legislativa para el primer periodo del tercer año de 
la LX legislatura (Callejón Informativo, Redacción, p. web). 
Jueves 10 septiembre 2020 
El grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) impulsará en el 
primer periodo del tercer año de gestión de la LX Legislatura mexiquense una agenda 
integrada por iniciativas en materia económica, de salud, trabajo, educación, movilidad, 
medio ambiente, campo, vivienda y electoral, tendientes a mejorar la vida de las y los 
mexiquenses en un contexto de crisis económica y social. 
En conferencia de prensa, el diputado José Couttolenc Buentello y la legisladora María 
Luisa Mendoza Mondragón dieron a conocer que, en materia económica, impulsarán la 
participación de la micro, pequeña y mediana empresa en las compras públicas y 
mayores beneficios fiscales para las empresas que empleen a personas con 
discapacidad y a las que lo hagan en la modalidad de teletrabajo.  
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En materia laboral, el grupo legislativo procurará mayores beneficios fiscales para 
empresas que contraten a menores de 30 años, otorgar empleo temporal a quienes 
mejoren el medio ambiente, que se  permita que padres y madres de familia realicen 
trámites y actividades académicas de sus hijas e hijos, entre otros. 
Su agenda legislativa también prevé que se asignen recursos adicionales al campo, e 
incentivar convenios de colaboración con el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, pugnarán por la asignación de recursos adicionales para vivienda y por que se 
otorguen facilidades para que las y los jóvenes accedan a vivienda económica, mientras 
que en materia electoral, promoverán un nuevo modelo de representación para los 
municipios, mediante la modificación de la actual integración de los ayuntamientos. 
(https://callejoninformativo.com.mx/2020/09/10/presenta-pvem-agenda-legislativa-
para-el-primer-periodo-del-tercer-ano-de-la-lx-legislatura/ 
Información también disponible en: 
 

- Buscan ampliar temporalidad de seguridad social a trabajadores 
despedidos (Puntual, Martha Romero, p. web). 

Jueves 10 septiembre 2020 
Los ejes de economía, salud, trabajo, educación, movilidad, medio ambiente sano, 
electoral y campo, son los rubros que forman parte de la Agenda Legislativa del grupo 
parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) para el primer periodo 
ordinario de sesiones del Tercer Año Constitucional. 
A través de sus redes sociales, el coordinador de la bancada, el diputado José Alberto 
Couttiolenc Buentello y la legisladora María Luisa Mendoza Mondragón, afirmaron que 
es momento de redoblar esfuerzos para enfrentar los retos actuales derivados de la 
pandemia por el Coronavirus SARS-CoV2. 
Couttolenc Buentello indicó que en el eje de trabajo, las propuestas buscarán beneficios 
fiscales a empresas que contraten a menores de 30 años, empleos temporales a 
quienes cuiden el medio ambiente, incentivar el permiso a los padres o tutores para 
atender los tramites y actividades académicos de sus hijos, además de incentivar para 
tener cinco días de permiso laboral por el fallecimiento de un familiar cercano.   
En el tema de la educación, indicó que propondrán que el internet sea un derecho 
humano, la ampliación de los materiales digitales y campañas de sensibilidad contra el 
bullying infantil, mientras que en el eje de movilidad buscarán que haya un metro 
metropolitano para el Valle de Toluca, la utilización de vías rápidas solo a quienes lleven 
más de un pasajero y beneficios en casetas de paso.   
En el eje de medio ambiente sano, presentarán una iniciativa para contar con un derecho 
universal al agua potable y regular las diversas especies de vida silvestres, mientras 
que en el eje del campo propondrán recursos adicionales, generarán un valor agregado 
a los productos del campo e incentivarán convenios de colaboración con el Registro 
Agrario Nacional y con la Procuraduría Agraria para que los ejidatarios cuenten con 
sus títulos de propiedad, ya que aún hay mucho rezago.  
http://diario-puntual.com.mx/buscan-ampliar-temporalidad-de-seguridad-social-a-
trabajadores-despedidos/) 
 

Identifica Sedatu mil 200 predios para construir Bancos del Bienestar (Maya 

Comunicación, Redacción, p. web). 
Jueves 10 septiembre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que logró la 
meta de identificar mil 200 predios -en áreas sin cobertura bancaria y donde tienen 
mayor influencia los programas sociales- donde podrán construirse sucursales del 
Banco de Bienestar, uno de los proyectos prioritarios del Gobierno de México. 
Daniel Fajardo Ortiz, coordinador general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad, 
informó que se conformó una base de datos de los predios que incluye: ubicación, 
coordenadas geográficas, dimensión, nombre del propietario (si existe), las 
características, acceso a energía eléctrica, a servicios básicos y a vías de comunicación. 
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“De estos, hemos empezado a hacer un análisis para identificar dónde es más propicio 
construir una sucursal y ya se tienen 447 predios validados; es decir, en los que el Banco 
del Bienestar ha dicho que vale la pena construir porque es un lugar estratégico y factible 
que facilita la entrega de apoyos”, explicó el servidor público. 
La Sedatu, en coordinación con otras dependencias del Ramo 15, identificó en las 32 
entidades federativas terrenos de propiedad federal, predios que pueden donar los 
gobiernos estatales o municipales, e incluso predios de propiedad social; es decir, 
aquellos propiedad de comunidades y ejidos que han decidido donarlos para la 
construcción de alguna sucursal después de haber conocido a detalle el proyecto y sus 
alcances. 
A través del Centro Coordinador de Obras Prioritarias (CCOP), en el que participa la 
Sedatu, Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría del Bienestar, el 
Banco del Bienestar, el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales 
(INDAABIN), el Registro Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA), y el 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), se analizaron y evaluaron cada uno de 
los terrenos para asegurarse de que los terrenos cumplen con las características 
necesarias. 
(https://www.mayacomunicacion.com.mx/identifica-sedatu-mil-200-predios-para-
construir-bancos-del-bienestar/) 
 

Sector Agrario 
 
 

“Váyanse”, le dicen en Guerrero a canadienses que sacaron oro y, a 
cambio, dañaron su agua y salud (Sin embargo.mx, Dulce Olvera, México, p. web). 
Jueves 10 septiembre 2020 
Ciudad de México,.– Habitantes de Carrizalillo, en el municipio Eduardo Neri, al sureste 
de Guerrero, no disponen de fuentes de agua limpia desde 2010 al vivir en el “Cinturón 
Dorado”, una zona minera, además, sitiada por el crimen organizado. A cambio de oro, 
los desechos tóxicos como el arsénico han contaminado su manantial El Triángulo. El 
manantial El Pozo está más retirado. Entre explosiones que levantan polvo y liberan 
metales como plomo, se han enfermado de la piel, ojos, aparato respiratorio, cáncer y 
se han registrado partos prematuros en la comunidad. El primer convenio entre la mina 
canadiense Gold Corp y los ejidatarios fue en 2008. Pero empezó a disminuir la cantidad 
de agua debido a que la operación minera ocupa en sus áreas el 85 por ciento de la 
cuenca, lo cual alteró el ciclo hidrológico. “El agua disponible para la población es rica 
en metales pesados. Está fuera de la norma incluso para uso humano, es decir, no 
debería usarse ni para lavar, pero es la única agua que hay. Cada familia debe comprar 
agua de garrafón, lo que implica un gasto anual de entre 70 y 100 mil pesos por familia 
dependiendo el número de integrantes”, explicaron a este medio integrantes de la Mesa 
Agraria del Ejido de Carrizalillo y de la Red Mexicana de Afectados por la Minería 
(Rema). “El bañarse con agua alta en arsénico genera daños en la piel que se van 
complicando de acuerdo con cada persona. Se presentan lesiones severas que no en 
pocas ocasiones deben atenderse con esteroides, antibióticos o hormonas”. La 
situación, al sur del país, se repite al norte, en municipios de Sonora afectados por el 
derrame de una mina de Grupo México hace seis años.  
https://www.sinembargo.mx/10-09-2020/3855667 

Guerrero: ejidatarios en pugna con minera denuncian amago de militares 
 (La Jornada, Sergio Ocampo Arista, Estados p. 32). 

Jueves 10 septiembre 2020 
Chilpancingo, Gro., Integrantes de la mesa ejidal de Carrizalillo, municipio de Eduardo 
Neri, en la zona centro de Guerrero, dieron a conocer que entre la tarde del martes y 
ayer por la madrugada efectivos de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano los 
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intimidaron en las inmediaciones del campamento con el cual bloquean desde el jueves 
de la semana pasada los dos accesos a la mina Los Filos, propiedad de la compañía 
canadiense Equinox Gold. Los campesinos aseguraron en un comunicado que pasadas 
las 17 horas del martes, un convoy militar llegó al sitio de su protesta, lo que calificaron 
de acto de amenaza, luego de que los labriegos y la trasnacional rompieron pláticas el 
lunes. En su escrito demandaron al presidente Andrés Manuel López Obrador que se 
mantenga al margen del conflicto, resultado de que Equinox Gold ha incumplido casi 70 
por ciento de las cláusulas de un convenio firmado en 2019 que permitiría al consorcio 
explotar Los Filos hasta 2025. Agregaron que de requerir la participación del 
mandatario, no será como mediador, sino para castigar a los empresarios.  
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/estados/032n3est 
 

Sector Agropecuario 
 
 
La Boquilla sigue bajo control de alrededor de 100 agricultores (La Jornada, 

Jesús Estrada y Rubén Villalpando, p. web). 
Viernes 11 septiembre 2020 
La presa La Boquilla, en el municipio de San Francisco de Conchos, Chihuahua, cumplió 
dos días bajo control de agricultores que dirigen los distritos y módulos de riego de la 
cuenca del río Conchos. Se trata de unos 100 encapuchados que, armados de palos, 
piedras y tubos, resguardan el acceso para evitar que se siga trasvasando agua a 
agricultores estadunidenses por el río Bravo. 
La tarde del martes, unos 2 mil manifestantes enfrentaron a los agentes de la Guardia 
Nacional (GN) que cuidaban La Boquilla, entraron por un costado de la presa y 
prendieron fuego a los pastizales que rodean el campamento de los uniformados, 
quienes se retiraron para evitar un enfrentamiento mayor. 
El requerimiento para riego de los agricultores es de 45 metros cúbicos por segundo, 
pero los manifestantes redujeron la extracción de La Boquilla a sólo 29 metros cúbicos 
a fin de mantener la generación de energía eléctrica que permite la presa, como medida 
de presión para que acudan todos los agricultores de los distritos de riego en apoyo a 
la protesta. 
El miércoles, Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de la Secretaría de Seguridad 
Pública federal, acusó al líder agrícola Andrés Valles de condicionar la entrega del 
recurso a los agricultores de la unidad de riego módulo 4 del distrito 5 de Delicias para 
que apoyaran una confrontación violenta con la GN en la presa Francisco I. Madero el 
19 de julio pasado. 
Hay actos de coacción contra quienes se nieguen a acudir a las movilizaciones y a 
secundar a los líderes en ciertas convocatorias a actos violentos. Dice (Andrés Valles) 
que al que no vaya se le hará corte del agua. Es la gran paradoja: la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) y el país no pueden tomar decisiones sobre un recurso para cumplir 
un tratado, pero ellos sí pueden coaccionar. 
René Almeida, secretario de Desarrollo Rural de Chihuahua, informó que en agosto 
normalmente hay más de 100 milímetros de lluvia y este año hubo 30; además, julio fue 
atípicamente seco. No hubo los escurrimientos esperados para las presas, porque se 
solicitó a la Conagua que evalúe las condiciones de Chihuahua para el pago del tratado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/11/politica/005n2pol) 
 

No se entrega agua de México a EU; se reparte la de dos ríos 
transfronterizos (La Jornada, Gustavo Castillo, Política, p.6). 

Jueves 10 septiembre 2020 
No se está entregando el agua de México a Estados Unidos, estamos repartiendo el 
agua de dos ríos transfronterizos y nuestro país ha recibido la cantidad que le 
corresponde, de acuerdo con el tratado de 1949, aunque se tiene un adeudo de 378.7 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/estados/032n3est
https://www.jornada.com.mx/2020/09/11/politica/005n2pol


millones de metros cúbicos y no se puede retrasar el cumplimiento de ese compromiso, 
señaló el director general para América del Norte de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Roberto Velasco. Durante una conferencia de prensa, el 
representante de la cancillería, acompañado por funcionarios de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), explicó que el tratado signado por México se refiere a la repartición 
de aguas, ya que Estados Unidos aporta por conducto del río Colorado mil 850 millones 
de metros cúbicos y México debe enviar 450 millones de metros cúbicos de agua que 
se generan en el río Bravo. En ese contexto, el subsecretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía Berdeja, reiteró lo dicho por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador de que las protestas para que el estado de Chihuahua no aporte 
agua para saldar el compromiso del tratado de 1949, se debe a una sobrepolitización en 
las acciones que grupos sociales han realizado, particularmente en la presa La Boquilla. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/politica/006n1pol 

Garantizado, el abasto de agua para usuarios de riego en Chihuahua 
 (La Jornada, Jesús Estrada, Estados, p.32). 

Jueves 10 septiembre 2020 
Chihuahua, Chih., La mayor parte de los productores de la región donde se ubican las 
presas El Granero, Las Vírgenes y La Boquilla recibieron ya el ciento por ciento de la 
asignación de agua para el presente ciclo agrícola y tienen garantizada la dotación para 
el siguiente, declaró ayer Juan Carlos Loera de la Rosa, delegado en Chihuahua de 
Programas para el Desarrollo del Gobierno Federal, quien ha sido acusado de extraer 
el líquido en detrimento de los campesinos. En Chihuahua el uso del agua no responde 
a la escasez natural del recurso. Existe una clara tendencia a privilegiar los cultivos que 
requieren agua durante todo el año, situación que contrasta con la naturaleza árida del 
estado, dijo el delegado federal un día después del enfrentamiento ocurrido en la ciudad 
de Delicias entre elementos de la Guardia Nacional y labradores que reclaman el líquido. 
Este manejo ha concentrado la riqueza derivada de la agricultura en pocas manos, sin 
que los beneficios lleguen a quienes más lo necesitan. La mala planeación agrícola y la 
inacción de la autoridad estatal para frenar esta tendencia han provocado el 
agravamiento de la escasez de agua, señaló. A pesar de ello, los productores han tenido 
asegurado el abasto para sus cultivos, en tanto que las extracciones que el gobierno de 
México ha realizado para contribuir al pago del tratado de 1944 (con Estados Unidos) 
se han llevado a cabo garantizando en todo momento que se mantenga la agricultura, 
aseguró Loera.  
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/estados/032n2est 

 
Senasica debe cumplir con prohibición en la siembra de soya transgénica: 
ONG (La Jornada, De la Redacción,  Política, p. 19). 

Jueves 10 septiembre 2020 
El pasado 18 de agosto la sala especializada en materia ambiental y de regulación del 
Tribunal de Justicia Fiscal y Administrativa confirmó la revocación del permiso de 
siembra comercial de soya transgénica de Monsanto y determinó la necesidad de 
adoptar el principio precautorio para proteger al medio ambiente. El Colectivo de 
Comunidades Mayas de los Chenes espera que esta sentencia sirva para reforzar la 
vigilancia que debe hacer el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) en la región, y para sancionar a quienes siembren soya 
transgénica ilegalmente. En un comunicado, el Centro Mexicano de Derecho Ambiental 
explicó que Senasica inició el procedimiento de revocación del permiso otorgado a 
Monsanto como consecuencia de las inspecciones realizadas los días 7 y 20 de 
septiembre y del 1º al 4 de noviembre de 2016 a varios puntos del municipio de 
Hopelchén, Campeche. En ellas encontró la presencia de soya genéticamente 
modificada que no podía ser liberada al ambiente debido a una suspensión ordenada 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/politica/019n2pol 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/politica/006n1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/estados/032n2est
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/politica/019n2pol


 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Oportunidades, no dádivas, piden campesinos en Presupuesto para 2021 
 (Diario de Xalapa, Itzel Molina, Local, p. web). 
Miércoles 09 septiembre 2020 
Con el mensaje “oportunidades, no dádivas” organizaciones campesinas rechazaron el 
presupuesto otorgado al campo en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2021 que propone la Secretaría de Hacienda. A través de un documento 
conjunto, 18 organizaciones nacionales mostraron su rechazo al proyecto que se 
presentó en el Congreso de la Unión y recuerdan que al campo le urge impulsar su 
productividad para seguir siendo competitivo. Recordaron que desde diciembre de 2018, 
cada año, el presupuesto para el campo ha sido recortado significativamente. Lo 
anterior, dado que de los 74 mil 476 millones de pesos aprobados en 2018, el 
presupuesto cayó a 65 mil 435 millones de pesos para 2019. Al año siguiente, el recorte 
se duplicó al aprobarse para el ejercicio presupuestal actual el momento de 47 mil 577 
millones de pesos, cantidad que se distribuyó a través de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) de apenas. “Se trataba ya de un recorte de dimensiones 
históricas de casi un 40 por ciento en sólo dos años. Hoy, la propuesta recibida de la 
Secretaría de Hacienda para 2021, prácticamente mantiene el recorte para el campo 
respecto a 2018 con 49 mil 291 millones de pesos”, expusieron. Lamentaron que el 
enfoque en el que se establece que sólo 3 de cada 100 pesos de la Sader sean para el 
fomento productivo de la agricultura, ganadería, pesca y acuicultura, ya que los sectores 
vulnerables como las mujeres rurales, carecen de una partida específica.  
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/oportunidades-no-dadivas-piden-campesinos-en-presupuesto-
para-2021-5736343.html 

Rechazan reducción al campo (Heraldo de Coatzacoalcos, Redacción, p. web). 
Miércoles 09 septiembre 2020 
Dirigentes nacionales de organizaciones campesinas emitieron un posicionamiento para 
expresar su rechazo al proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, 
propuesto por la Secretaría de Hacienda, el cual mantiene un recorte para el campo con 
respecto al ejercicio fiscal 2018. En el posicionamiento, los dirigentes nacionales de 
organizaciones campesinas manifestaron que el presupuesto fue reducido 
significativamente desde el 2018, ya que cayó de 74 mil 476 millones de pesos en ese 
año a 65 mil 435 millones de pesos para el 2019. De acuerdo con el documento, la 
disminución presupuestal no paró en el 2019, sino que continuó en este 2020 al caer a 
47 mil 577 millones de pesos. “Se trataba ya de un recorte de dimensiones históricas de 
casi un 40 por ciento en solo dos años. Hoy, la propuesta recibida de la Secretaría de 
Hacienda para 2021, prácticamente mantiene el recorte para el campo respecto a 2018 
con 49 mil 291 millones de pesos.” En el posicionamiento de los dirigentes campesinos 
se señala que solo 1,548 millones de pesos, es decir, 3 de cada 100 pesos de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, son para el fomento productivo para la 
agricultura, la ganadería, la pesca y la acuacultura; y donde sectores vulnerables, como 
las mujeres, carecen de una partida específica.  
https://heraldodecoatzacoalcos.com.mx/estado/cd-veracruz/63450-rechazan-reduccion-al-campo.html 
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“Defenderé mi derecho a manifestarme; no me 

quedaré callado”: AMLO 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Alma E. muñoz y Fabiola Martínez 

Tras el inicio del proceso electoral, a pregunta expresa sobre la transmisión de 

sus conferencias de prensa, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró 

que será respetuoso de la legalidad y vamos a defender también nuestro derecho 

a manifestarnos. ¿Qué quieren, que nos quedemos callados? No se va a poder, 

eso sí no. 

De nuevo cuestionó que lo culpen de que el Instituto Nacional Electoral (INE) no 

haya otorgado registro de partido político a la asociación Libertad y 

Responsabilidad Democrática, que promueve Felipe Calderón y dirige Margarita 

Zavala. “De inmediato a culparme. No soy igual a ellos. 

“Yo he procurado hacer de mi vida pública una línea recta; hay algo que se llama 

congruencia y no me gusta la hipocresía en política. Detesto a los políticos 

hipócritas… Bueno, tampoco así: no los detesto, no me gusta, para suavizarlo”, 

indicó. 

Ante la prensa en Palacio Nacional, también ironizó que en el INE ya no quieren 

que diga conservadores, tampoco les gusta mafia del poder; está muy fuerte 

oligarquía y también decir derecha. 

Sin embargo, sostuvo que desde el punto de vista conceptual, lo más apegado 

a la oposición que tenemos es el conservadurismo, porque son realmente 

conservadores quienes quieren conservar privilegios. 



Por otro lado, tras el asesinato del periodista Julio Valdivia Rodríguez en 

Tezonapa, Veracruz, el Presidente señaló que se tiene que investigar y castigar 

a los responsables de todos los homicidios de comunicadores. Al formular la 

pregunta se incluyó el nombre de Javier Valdez, corresponsal de La Jornada en 

Sinaloa y cofundador del semanario Ríodoce. 

 

Se aclarará presunto espionaje del SAT 

 

Rechazó, en otro asunto, que el Servicio de Administración Tributaria vaya a 

utilizar tecnología para espiar a los contribuyentes. Si existe esto en la 

miscelánea fiscal, se tiene que aclarar el propósito, afirmó. 

Respecto del combate al robo de combustible, destacó que desde el inicio de su 

administración se han ahorrado alrededor de 100 mil millones de pesos –163 

millones diarios–, que se canalizan a programas de bienestar. 

Comentó, asimismo, que se indagará si continúa la contratación de proveedores 

predilectos de gobiernos anteriores para determinar si se trata de asuntos 

legales. 

Anticipó que hoy la coordinadora general de Puertos y Marina Mercante, Rosa 

Icela Rodríguez, le entregará un diagnóstico sobre su situación. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, consideró que, si ya se 

están atendiendo debidamente las legítimas demandas de cada una de las 

víctimas y colectivos feministas que mantienen ocupada la sede de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos, ya no tendrían por qué estar dentro de las 

instalaciones. 

También recordó que el año pasado la sala regional especializada distinguió 

entre libertad de expresión en la sección de preguntas y respuestas de las 

conferencias mañaneras y de los informes del gobierno que no tienen contenido 

de propaganda, como en materia de salud y educación. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acuerdan impulsar renovación en Conago 

 

Jueves 10 septiembre 2020 / Jorge Monroy 

Sin la presencia de nueve de los 10 mandatarios estatales que esta semana 

salieron de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), los restantes 

integrantes acordaron renovar al organismo y reafirmaron su defensa al 

federalismo, mientras que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 

llamó a la unidad y sostuvo que las diferencias no son motivo de ruptura. 

Olga Sánchez encabezó una reunión virtual con los gobernadores y funcionarios 

del gobierno federal para dar seguimiento al semáforo epidemiológico por el 

Covid-19. 

De los 10 gobernadores que abandonaron la Conago el pasado lunes, y que 

forman parte de la llamada Alianza Federalista, sólo estuvo presente Jaime 

Rodríguez Calderón, titular del Poder Ejecutivo de Nuevo León. 

No asistieron los gobernadores de Durango, Chihuahua, Jalisco, Tamaulipas, 

Michoacán, Colima, Coahuila, Guanajuato y Aguascalientes. 

La secretaria Olga Sánchez ofreció unidad a los mandatarios, y les dijo que el 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no pretende “ni 

remotamente el monopolio de la discusión de los asuntos públicos”. 

Las diferencias, les dijo la funcionaria, “no son motivo para la ruptura y el 

distanciamiento político, y lo sostengo incluso ahora con mayor vehemencia. 

Nunca las diferencias ni el disenso natural en toda democracia moderna serán 

razones para un alejamiento entre el gobierno y los diversos actores políticos, 

los diversos órdenes de gobierno y entre la Secretaría de Gobernación y los 

estados que conforman la República Mexicana”. 



Y, agregó: “Yo quiero continuar siendo, en esta Secretaría del diálogo 

republicano, quiero seguir siendo en la Secretaría de Gobernación, la primera 

defensora del federalismo. Nuestro objetivo común son los derechos y el 

bienestar de todas y de todos los mexicanos, son los valores máximos a los 

cuales debemos nuestra lealtad y nuestro compromiso”, sostuvo Sánchez 

Cordero. 

Los gobernadores panistas de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis; de 

Querétaro, Francisco Domínguez; de Quintana Roo, Carlos Joaquín González; 

y de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunciaron que no abandonarán la Conago. 

Durante la reunión, los mandatarios estatales plantearon a los funcionarios 

federales la importancia de emprender una campaña nacional de vacunación 

contra la influenza que alcance a por lo menos 36.5 millones de personas antes 

de finalizar el año, a fin de reducir los riesgos de la convivencia de este virus con 

el Covid-19. 

Asimismo, en un comunicado conjunto, los mandatarios Carlos Mendoza, 

Francisco Domínguez, Carlos Joaquín González y Mauricio Vila llamaron a la 

unidad en el marco de la crisis económica y la emergencia sanitaria. 

“La grave situación que padece la República, el sufrimiento de las familias por la 

pandemia y la precariedad económica de los hogares, obligan moralmente a 

todos los niveles de gobierno y a la sociedad a la coordinación y el respeto 

institucional, así como a enfocarse en los temas sustantivos de la vida pública”, 

expusieron. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Falta lealtad a las reglas electorales: Lorenzo 

Córdova 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Alejandro Jiemenz 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, se 

dice preocupado porque algunos actores políticos están enfrentando el proceso 

electoral que inició esta semana y culminará el próximo año atizando la 

polarización social con intolerancia, lo cual es un caldo de cultivo ideal para el 

autoritarismo. 

A la pregunta de que si las críticas o suspicacias del Presidente de la República 

hacia la actuación del INE le restan legitimidad al instituto, Córdova responde 

que “sin duda”. 

Y aunque el presidente López Obrador originalmente habló de alzarse como 

garante de las elecciones, Córdova advierte que después matizó su posición “a 

que vigilará que los servidores públicos cumplan con la ley electoral, lo cual es 

muy pertinente. El problema es cuando a la polarización política se le agrega un 

sesgo autoritario”. 

Pone como ejemplo de lo que no debe ser el documento apócrifo presentado sin 

firma ni responsables (conocido como un supuesto Bloque Opositor Amplio) en 

que se incluía a consejeros del INE. “Ese es el tipo de acciones que no ayudan 

a la construcción de la democracia. No se puede deslegitimar al árbitro electoral 

a priori; por si se ocupa, por si no acepto los resultados.” 



En tal sentido, el titular del INE pide a todos los actores políticos ser leales a las 

reglas electorales que todos han aceptado. Solicita separar “lo que es la natural 

contienda política –que incluye ataques y descalificaciones-- de la polarización 

aderezada con intolerancia, porque éste es un valor antidemocrático, es un 

principio de los sistemas autoritarios, contrario al de la tolerancia como principio”. 

“Por eso a mi me preocupa mucho ver que la polarización que hoy estamos 

viendo está siendo aderezada con altas dosis de intolerancia. Cuando la 

polarización intolerante se impone, de tal manera que el de enfrente ya no es 

visto como un legítimo adversario para contender, sino que se ve como un 

enemigo, la historia nos enseña que eso es un caldo de cultivo que puede 

alimentar las peores expresiones autoritarias”, advierte. 

Señala que la democracia depende de muchas responsabilidades, empezando 

por la de la autoridad electoral. “También hay una responsabilidad de los 

gobiernos, de no interferir indebidamente en los procesos electorales. Hay una 

responsabilidad de los medios de comunicación de difundir información lo más 

cierta posible, porque de eso depende el voto informado. Hay también una 

responsabilidad de la ciudadanía; si ésta decide no participar, no hay modo que 

haya elecciones, porque son ellos quienes las hacen los que cuentan los votos, 

son los garantes de la imparcialidad de las mismas.” 

La historia nos enseña que la intolerancia es un caldo de cultivo que puede 

alimentar las peores expresiones autoritarias 

 

Neutralidad del INE y alternancia política 

 

Defiende al sistema electoral que se renovó desde el año 2015, cuando el IFE 

pasó a ser el IFE, pues “desde entonces hemos vivido el periodo de mayor 

alternancia política en el país. Y esto ha sido posible porque existen las 

condiciones para que cualquier partido político gane elecciones y para que los 

ciudadanos no sólo elijan a sus representantes sino también para premiar o 

castigar la acción de los gobiernos.” 

“El que llamábamos el voto de castigo hace 20 años, en el año 2000, es ya una 

realidad todo el tiempo. Tenemos una ciudadanía que cada vez escruta más a 

sus representantes y gobiernos, eso explica el alto grado de alternancia que 

hemos tenido. Por eso nadie puede decir que esta autoridad electoral está 

sesgada solamente hacia un lado”. 

Como se vio en el pasado proceso de autorización de nuevos partidos, 

“recibimos muchas críticas, pero es nuestro papel actuar conforme a Derecho, 

no buscar quedar bien con todos. Malo sería que nuestros fallos siempre dejaran 

satisfecho a sólo alguna de las partes porque eso podría interpretarse como que 

el instituto tiene sesgada su actuación”. 

Menciona que cuando quienes entran al juego democrático sólo aceptan los 

resultados si ganan, “entonces estamos frente a un problema no menor, es un 

problema de falta de lealtad a las reglas del juego aceptado originalmente por 

todos”. 

Al respecto cita al escritor Eduardo Galeano, quien al referirse al árbitro del futbol 

asegura que está condenado a quedar mal con todos. 



“Con quien gana, porque el que gana siempre va a decir que ganó a pesar del 

árbitro, y con quien pierde, porque siempre va a decir que fue por culpa del 

árbitro. Tan está condenado a quedar mal con todos que por eso se viste de 

negro. Nosotros no nos vestimos de negro, pero sabemos que un buen árbitro 

va a sacarle hoy la tarjeta a un jugador y mañana a otro, lo que implica que el rol 

del árbitro no es ganarse el afecto de alguno de los contendientes. Un buen 

árbitro es quien normalmente se lleva los reclamos de todo el mundo”, afirma 

Córdova. 

 

Elecciones 2021 

 

Sobre las elecciones del próximo año, el consejero titular del INE dijo que serán 

las más grandes que el país ha tenido en términos de electores potenciales, que 

ascienden a 95 millones. 

Son concurrentes en todos los estados de la República pues se elegirán a 21 mil 

368 funcionarios públicos, entre ellos mil 924 alcaldes, mil 63 diputados locales 

y 15 gobernadores. 

Para ello están solicitando al Congreso de la Unión un presupuesto para el 

próximo año, apenas 3.5% superior al de este año, en el que de por sí le fueron 

recortados más de mil millones de pesos. Asegura que no otorgárselos o incluso 

disminuirlo comprometería el proceso electoral y la democracia. 

“Hemos bajo el costo de las elecciones. En Coahuila e Hidalgo funcionarán a 

manera de experimento 100 urnas electrónicas, para ver su funcionamiento y 

cómo bajarían los costos.” 

Se dice preocupado por los presupuestos estatales, que por la crisis económica 

verán reducidos sus ingresos por aportaciones, ya que de ellos dependen los 

recursos de los órganos electorales locales, que son los aliados del INE a nivel 

de cancha. 

“De todos modos debemos vigilar que no haya injerencias indebidas en esos 

órganos ya que hay elecciones en todo el país para municipios y para cambiar 

15 gubernaturas.” 

 

Covid e inseguridad 

 

Será, además, un proceso electoral atravesado por el Covid-19. Córdova dice 

que ya se están construyendo junto con las autoridades de Salud protocolos de 

actuación higiénica en medio de una pandemia, tanto para realizar el proceso 

previo de organización de las elecciones como para el mismo día de la jornada 

electoral y su posterior procesamiento de datos, dentro de ambientes sanitizados 

y seguros. 

Sobre el tema de la inseguridad que afecta al país, el consejero presidente 

lamenta que ésta no haya bajado en el país, y asimismo lamenta que el INE ya 

tenga experiencia en el trabajo de campo dentro de zonas difíciles. Lo han hecho 

por años, afirma, y como está organizada por los propios ciudadanos de cada 

localidad, pues ellos ya saben lo que hay que hacer para sortear ese obstáculo. 

 

 



Elecciones en Morena 

 

Sobre la elección de dirigencia de Morena, “que no queríamos hacer”, va todo 

en tiempos, aun cuando se excedieron el número de candidatos idóneos para la 

presidencia y la secretaría general. 

“Nosotros calculábamos que lo ideal es que hubiera seis personas por categoría 

para elegir y realizar la encuesta, pero se registraron 51 candidatos a la 

Presidencia del partido y 54 a la secretaría general. 

“Estamos eligiendo de entre un pool de encuestadoras a las que van a realizar 

el proceso, pero se tendrá que dividir, para hacer primero una encuesta inicial a 

la militancia de Morena para saber qué candidatos les suenan más y dejar 6 en 

cada puesto, y luego realizar otra para la elección final, la cual debe quedar lista 

el 5 de octubre”, finaliza Córdova. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sigue vigente criterio que prohíbe transmisión de 

mañaneras: INE 

Viernes 11 septiembre 2020 / Redacción 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

afirmó que sigue vigente el criterio emitido en 2019 por el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que restringe la transmisión íntegra de 

las conferencias de prensa matutinas del presidente Andrés Manuel López 

Obrador en las entidades donde esté en marcha un proceso comicial. Por ello, 

mientras el TEPJF no revoque esa norma, las conferencias del Presidente no 

deben difundirse íntegras en Hidalgo y Coahuila. 

Al participar en un foro virtual, el presidente del INE señaló que la transmisión 

íntegra de las mañaneras constituye propaganda gubernamental, porque ahí se 

expresan logros de gobierno. No obstante, difundir fragmentos de la conferencia 

en noticieros de radio o televisión es válido, ya que hay interés noticioso, por lo 

que sólo se restringe su difusión completa. 

Hace unas semanas, agregó, el TEPJF ordenó al INE modificar un acuerdo 

relacionado con el tema, pero aclaró que en el mandato no dijo que estaba mal 

el criterio. Insistió en que el tema no es la suspensión de las conferencias, sino 

su difusión íntegra en estados con elecciones. 

En tanto, agregó que, a partir de la presentación de dos quejas, dio inicio una 

investigación sobre el video relacionado con Pío López Obrador, hermano del 

Presidente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

ABM: no nos falta dinero, sí seguridad a 

inversiones 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Silvia Arellano, Eduardo de la Rosa y Karen Guzmán 

El presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Luis Niño de Rivera, 

aseguró que para “levantar la economía” hay dinero suficiente, nacional y 

extranjero, y lo único que hace falta es que el gobierno federal dé total 

certidumbre a las inversiones, para así poder recuperar empleo, el consumo y 

en consecuencia alcanzar las metas de recaudación y crecimiento previstas por 

la Federación, de cara a la mayor recesión económica vivida en el país desde 

1932 y previo a la discusión del paquete económico 2021.  

“No nos falta dinero, nos falta claridad, precisión, permanencia y seguridad en la 

inversión”, sostuvo el líder de los banqueros en un encuentro con integrantes de 

la Comisión de Hacienda y Crédito Público del Senado, el legislador Ricardo 

Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política, y Carlos Romero 

Aranda, procurador fiscal de la Federación.  

En palabras de Niño de Rivera, en la medida que se logre reactivar la economía 

de las empresas, hará lo propio la cadena productiva nacional —producción, 

distribución y consumo—, con todo el empleo y pago de impuestos que eso 



conlleva, para así alcanzar la meta de recaudación de 3.53 billones de pesos 

planteada por la federación.  

“Para que se cumpla el Presupuesto de Egresos, tenemos que tener éxito en el 

Presupuesto de Ingresos, y la única forma de lograr ese éxito será reactivando 

la economía lo antes posible. Tenemos que pensar, primero, en dónde está el 

mayor daño en la economía nacional para enfocar todo nuestro esfuerzo a 

levantar esos sectores”, argumentó el líder de la ABM.  

En el encuentro, 20 líderes de cámaras empresariales del país subrayaron que 

para lograr una “recuperación real, duradera y rápida, será fundamental 

dinamizar e incentivar la inversión privada” con certidumbre, atendiendo 

principalmente a las micro, pequeñas y medianas empresas que generan 68 por 

ciento del empleo nacional.  

En su intervención, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 

Carlos Salazar Lomelín, afirmó que se requiere de “un ambiente de negocios que 

promueva la inversión con certeza jurídica y reglas claras, que no se cambien 

constantemente. Para que la economía prospere necesitamos un respeto 

irrestricto al estado de derecho por parte de todos los actores”.  

El líder del CCE reconoció los aspectos positivos del PEF como no aumentar 

impuestos, “lo cual resulta particularmente oportuno en las circunstancias 

extraordinarias que enfrentamos”; sin embargo, lamentó que no se hayan 

contemplado programas específicos para la recuperación económica, más allá 

de los que se han venido aplicando a lo largo de este año.  

Por lo anterior propuso que se adopte un mecanismo temporal de deducción 

inmediata de inversiones, petición que ha hecho desde el inicio de la pandemia 

del covid-19, e insistió en la importancia de impulsar nuevamente la inversión en 

infraestructura. Salazar Lomelín afirmó que este, como nunca antes, es el 

momento oportuno para atender propuestas encaminadas a promover la 

inversión y favorecer la liquidez de las empresas, tales como agilizar la 

devolución de los saldos a favor o permitir la compensación universal a todos 

aquellos contribuyentes con un historial de cumplimiento.  

“Estoy seguro de que, si se apoya al sector productivo, y nos dan confianza, 

verán rápidamente como crecen las inversiones que generan más empleo y más 

impuestos. Es importantísimo reactivar la inversión y para lograr esto será 

fundamental tener la confianza de los inversionistas”, dijo Adrián Sada, de la 

Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra), quien 

participó virtualmente en la reunión. Por su parte, el presidente de la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Francisco Cervantes Díaz, 

afirmó que el reto como país es salir en el menor tiempo posible de esta 

“gravísima crisis económica” y para ello propuso siete medidas, entre las que 

destacan la deducción acelerada de inversiones para promover la inversión y el 

empleo; la deducción total de prestaciones laborales; estímulos fiscales en 

materia de IEPS y peajes; y aumento en el límite a la deducción de intereses. 

Tras escuchar las posturas, el morenista Ricardo Monreal aseguró que la 

discusión del paquete económico amerita un gran diálogo que empezó con esta 

reunión y continuará los próximos 17, 21 y 24 de septiembre.  

 

 



Y además ve Moody's caída de 14% en recaudación  

 

La recaudación de impuestos caerá hasta 14 por ciento este año por las “agudas” 

pérdidas de empleo por covid-19 y una “lenta recuperación” que tomará más de 

lo previsto, advirtió la agencia calificadora Moody’s. Dijo que el desempleo 

afectará severamente el ingreso por hogar, lo que además tendrá un impacto en 

las carteras de crédito de los bancos y en los ingresos de los estados.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hacienda quiere exprimir hasta 'las piedras': 

plantea acotar devoluciones y redoblar controles 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) propuso una Miscelánea 

Fiscal 2021 en la que redobla las medidas de control sobre los contribuyentes, 

al plantear la cancelación inmediata de sellos digitales para quienes realicen 

operaciones con empresas fantasma, la acotación de las devoluciones de saldos 

a favor y la facultad del Servicio de Administración Tributaria (SAT) para bajar el 

switch a páginas de Internet ante ciertos incumplimientos fiscales. 

De acuerdo con Hacienda, las modificaciones que se plantean al Código Fiscal 

de la Federación (CFF) y la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA) están en 

línea con la política de combatir la defraudación fiscal y alcanzar la meta de 

recaudación de 3.532 billones de pesos proyectada para 2021. 

Hacienda planteó para el próximo año la cancelación inmediata de los 

certificados de sellos digitales a los contribuyentes que hayan realizado alguna 

operación inexistente o simulada con las Empresas que Facturan Operaciones 

Simuladas (EFOS), conocidas como empresas fantasmas. 

En 2020, se adicionó el Artículo 17-H Bis al CFF, el cual ordena la restricción 

temporal de los sellos digitales cuando el contribuyente no desvirtúe las 

operaciones con empresas fantasma; no obstante, Hacienda argumenta que la 

restricción temporal en este supuesto es insuficiente, por lo que es necesario 

cancelar los sellos de forma inmediata. 

“Durante el desahogo del procedimiento, el contribuyente queda en aptitud de 

seguir aplicando esas malas prácticas e, incluso, desaparecer durante tal 



procedimiento... En este sentido, resulta pertinente limitar la posibilidad de que 

el contribuyente continúe con las malas prácticas, a fin de que se deje de 

inmediato sin efectos su certificado de sello digital”, suscribe la miscelánea. 

 

Cancelación masiva 

 

Al participar en el Encuentro de los Sectores Productivos de México, organizado 

por el Senado, Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex, consideró que 

“ha habido un uso excesivo de la cancelación de sellos; con la propuesta se 

establecen nuevos supuestos en los que se pueden cancelar, el hecho de que 

se cancelen implica de facto que las empresas queden paralizadas al no poder 

facturar”. 

Juan Manuel Franco, socio de BDO México, apuntó que “la medida es correcta 

desde el punto de vista de que, si el contribuyente no desvirtúa, la autoridad le 

cancelará porque viene la presunción de que la operación no fue real; estaría 

mal cuando en una empresa que estando con operación real le cancelen, esto 

nos lleva a revisar que los proveedores no estén en la lista negra”. 

 

Vigilancia a devoluciones 

 

Hacienda plantea en la miscelánea acotar las devoluciones de saldos a favor, 

por lo que propuso adicionar un párrafo al Artículo 22 del CFF, a efecto de 

considerar la falta de localización del contribuyente, o bien, del domicilio 

manifestado ante el Registro Federal de Contribuyentes como una causal para 

tener por no presentada una solicitud de devolución. 

“Se han identificado casos en los cuales los contribuyentes acuden a solicitar la 

devolución de saldos a favor, pero dentro del proceso de la dictaminación del 

trámite se advierte que el domicilio manifestado por el contribuyente en su 

inscripción ante el RFC o en su aviso de cambio de domicilio, no existe”, señala 

el documento. 

Por otra parte, las organizaciones Artículo 19 México y Centroamérica, Fundar y 

la Red en Defensa de los Derechos Digitales, calificaron como violatoria de la 

libertad de expresión la iniciativa de Ley del IVA en materia de plataformas 

digitales, al otorgar al SAT el poder de bajar el switch a páginas y servicios de 

Internet ante el incumplimiento del pago o retención de dicho impuesto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide la IP incentivos a la inversión 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Eduardo Ortega 

Para lograr una recuperación real, duradera y rápida, es necesario adoptar un 

mecanismo temporal de deducción inmediata de inversiones sin distinción de 

zonas geográficas y sin distinción del tamaño de las empresas, además de 

certeza jurídica, urgió el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 

Carlos Salazar Lomelín. 

Al participar en el parlamento abierto de la Ley de Ingresos del 2021 que se 

realizó en la Comisión de Hacienda del Senado, el líder empresarial aseveró que 

el paquete presupuestal presentado no contempla programas específicos para 

la recuperación económica más allá de los que se han venido dando a lo largo 

de este año y del énfasis, que es aplaudible, en la atención a la población 

vulnerable. 

“Sólo con inversión privada se podrán recuperar los empleos perdidos y por 

supuesto incrementar el consumo. Es por ello que estamos proponiendo que se 

adopte un mecanismo temporal de deducción inmediata de inversiones. 

“Ha sido una petición desde el inicio de la pandemia y esperamos ser 

escuchados por los legisladores. Esto deberá de hacerse sin distinción de zonas 

geográficas o sin distinción del tamaño de las empresas”, refirió. 

Por otro lado, Salazar Lomelín afirmó que se requiere un ambiente de negocios 

a la inversión con certeza jurídica y reglas claras que no se cambien 

constantemente. 

Sostuvo que para que la economía prospere, se necesita respeto irrestricto al 

Estado de derecho. 



Por otra parte, Salazar Lomelín anticipó que el CCE trabaja con el gobierno 

federal en un acuerdo para impulsar nuevamente la inversión en infraestructura. 

Consideró, asimismo, que es indispensable una justificación administrativa y 

fuentes de financiamiento accesibles para las pequeñas y medianas empresas, 

las mayores generadoras de empleo del país. 

Además, señaló que un gran pendiente es incentivar la formalidad, por lo que es 

necesario que cada vez más empresas e individuos se sumen al financiamiento 

del erario: “es una obligación constitucional que todos los mexicanos aportemos 

al erario de nuestro país”. 

No obstante, los pendientes, para el dirigente del organismo cúpula de cúpulas 

del sector privado, el paquete económico del próximo año destaca por dos 

aspectos positivos: 

En primer lugar, dijo, el hecho de que el titular del Ejecutivo honra plenamente el 

compromiso asumido al inicio de su mandato de no aumentar impuestos durante 

los próximos años, lo cual resulta particularmente oportuno en las circunstancias 

que enfrenta el país. 

En segundo lugar, agregó, el paquete económico sigue en el principio de la 

austeridad republicana y presenta un panorama macroeconómico prudente, 

buscando la estabilidad y el equilibrio fiscal. 

Añadió que el proceso anual de discusión y aprobación de la legislación fiscal, a 

partir de las iniciativas presentadas por el titular del Poder Ejecutivo, es uno de 

los casos centrales de la vida democrática. 

Comentó que, dentro de este proceso, el papel del Senado, como Cámara 

revisora, permite enriquecer el análisis y fortalecer los equilibrios entre diversas 

instancias para construir una legislación vital adecuada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de EU advierte a los inversionistas: 

México es inseguro 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Héctor Usla 

El Departamento de Estado de Estados Unidos señaló en un informe que la 

incertidumbre sobre el cumplimiento de contratos, la inseguridad, el mercado 

informal y la corrupción, son temas que obstaculizan el crecimiento económico 

de México, además de que estos factores “elevan el costo de hacer negocios en 

México”. 

Esta información fue recopilada y preparada por funcionarios que laboran en la 

Embajada de EU en México, con el objetivo de ‘palpar’ el clima empresarial que 

permea en el país, y que de esta forma los inversionistas estadounidenses 

puedan decidir si es un momento adecuado para realizar inversiones en territorio 

mexicano. 

“Los cambios regulatorios, la débil salud financiera de la petrolera estatal Pemex 

y una respuesta fiscal débil percibida a la crisis económica del COVID-19 han 

contribuido a la incertidumbre actual”, señaló . 

En el primer trimestre, las tres principales agencias calificadoras (Fitch, Moody’s 

y Standard and Poor’s) bajaron la calificación soberana de México (en un escalón 

a BBB-, Baa1 y BBB, respectivamente) y las calificaciones crediticias de Pemex 

(a basura). 

Asimismo, un factor que también juega en contra de la estabilidad que observan 

los inversionistas estadounidenses es que la mayoría de las instituciones 

financieras, incluido el Banco de México, han revisado a la baja las expectativas 

de crecimiento del PIB de México para 2020, que van de -4.6 a -8,8 por ciento. 



Por el lado positivo, el reporte incluyó la entrada en vigor del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

“La implementación del acuerdo ha brindado un impulso a la confianza de los 

inversionistas que esperan una integración económica regional continua y 

profunda. El presidente López Obrador ha expresado su optimismo de que 

impulsará la economía mexicana”, se puede leer en el reporte. 

El comercio bilateral une a ambos países, ya que, en 2019, México se convirtió 

por primera vez en principal socio comercial de bienes de Estados Unidos. Dicha 

actividad creció 654 por ciento entre 1993 y 2019, y México es el segundo 

mercado de exportación y el tercer socio comercial más importante de la Unión 

Americana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CCE pide al Senado deducción inmediata de 

inversiones 

Viernes 11 septiembre 2020 / Rolando Ramos 

En reunión presencial y virtual con la Comisión de Hacienda y Crédito Público 

del Senado de la República para hablar del paquete económico 2021, 

representantes de organizaciones empresariales y sectores productivos 

refrendaron que la prioridad es trabajar por la recuperación de la economía. 

Si se quiere “una recuperación real, duradera y rápida”, afirmó Carlos Salazar 

Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), es 

fundamental dinamizar e incentivar la inversión privada, indispensable para 

poder “recuperar los empleos perdidos, y, por supuesto, incrementar el consumo. 

“Por ello estamos proponiendo que se adopte un mecanismo temporal de 

deducción inmediata de inversiones... Esto deberá hacerse sin distinción de 

zonas geográficas o sin distinción tampoco del tamaño de las empresas. 

“Requerimos un ambiente de negocios que promueva la inversión con certeza 

jurídica y reglas claras, que no se cambien constantemente. Para que la 

economía prospere necesitamos un respeto irrestricto al estado de derecho por 

parte de todos los actores”, estableció por videoconferencia. 

Dentro del amplio paquete de disposiciones en materia tributaria presentado por 

el Ejecutivo al Congreso, dijo, se encuentran algunos cambios que podrían 

afectar negativamente la certidumbre jurídica de los contribuyentes, mismos que 

son analizados a detalle por los especialistas de las organizaciones 

empresariales para hacer las propuestas correspondientes. 

Las pequeñas y medianas empresas son las mayores generadoras de empleo, 

abundó, para las que son indispensables una verdadera simplificación 

administrativa y fuentes de financiamiento accesibles. 

Para Francisco Cervantes Díaz, presidente de la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin), el gran reto es salir en el menor tiempo posible de la 

“gravísima crisis económica, provocada por el Covid-19”. 

Desde el Senado propuso siete medidas estratégicas, entre otras implementar 

un estímulo que permita la deducción total de las prestaciones laborales 

otorgadas a los trabajadores, permitir a los contribuyentes celebrar convenios 

temporales de pago de impuestos en parcialidades, y agilizar la devolución del 

IVA. 

Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), 

dijo que habrá confianza de inversionistas nacionales y extranjeros en la medida 

en que haya reglas claras, apego al estado de derecho y definición precisa de 

los sectores de la economía donde quiera invertir el gobierno federal y donde 

pueda hacerlo la iniciativa privada. 
 
 



 

Congreso de la CDMX aprueba leyes sin 

presupuesto 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Georgina Olson 

En una sesión del pleno que duró más de 12 horas, el Congreso de la Ciudad de 

México aprobó ayer dictámenes que, de acuerdo con los legisladores que los 

impulsaron, buscan proteger a todos los estudiantes de la capital, a las mujeres 

e incluso a los perros. 

Sin embargo, ninguno tiene viabilidad financiera, por lo que su futuro podría ser 

quedar sólo en el papel. 

Uno de los dictámenes permite a la Brigada de Vigilancia Animal entrar a un 

domicilio cuando exista maltrato hacia los animales, otro obliga a la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana a colocar cámaras afuera de todas las escuelas, 

públicas y privadas, desde preescolar hasta grado universitario, y uno más para 

que el DIF desarrolle una estrategia de prevención de violencia familiar, para lo 

cual deberá disponer del personal necesario, pero en ningún caso se incluye el 

impacto presupuestal. 

El artículo 16 del Reglamento Interno del Congreso establece que “todo proyecto 

de ley o decreto que sea sometido a votación del Pleno de la Legislatura local 

deberá incluir en su dictamen correspondiente una estimación sobre el impacto 

presupuestario del proyecto”. 

 

 

 



Irrupción en casas por un can 

 

El pleno del Congreso de la Ciudad de México, en sesión virtual, aprobó una 

reforma que le permitirá a la Brigada de Protección Animal de la policía capitalina 

entrar a los domicilios cuando se maltrate a un animal. 

Se trata de una reforma a la Ley de Protección de Animales, iniciativa de la 

diputada de Morena Leticia Varela, que establece: “Corresponde a la Secretaría 

de Seguridad Pública, en el ámbito de su competencia: Rescatar animales al 

interior de un domicilio al momento de que se esté cometiendo el delito de 

maltrato en contra de animales no humanos. Quien irrumpa deberá tener datos 

ciertos, derivados de una percepción directa, siendo determinante la urgencia 

del hecho”. 

Durante estos meses de pandemia, mujeres violentadas han expuesto que 

cuando su vida ha estado en peligro porque su pareja las agrede, los policías 

que atienden a su llamado argumentan que no pueden entrar a los domicilios 

para detener al agresor y ponerlas a salvo. 

En tanto, esta nueva reforma permitirá a los agentes entrar a un domicilio en el 

que, por ejemplo, se esté golpeando a un perro. 

 

Cámaras en cada escuela 

 

El artículo 7 de la Ley que Regula el Uso de Tecnología para la Seguridad Pública 

del Distrito Federal fue reformado ayer para garantizar que afuera de todas las 

escuelas públicas y privadas de la ciudad haya cámaras de seguridad 

conectadas al C5. 

El dictamen propuesto por el diputado local del PAN Diego Garrido prevé la 

videovigilancia de casi diez mil centros escolares, pero no se señala cuánto 

costará la política pública. 

Un referente es cuando en junio del año pasado el gobierno local lanzó una 

licitación para colocar 18 mil 500 cámaras conectadas al C5, proyecto que tuvo 

un costo de 960 millones de pesos. 

Garrido recordó que la falta de suficientes videocámaras de vigilancia afuera de 

los centros educativos se hizo evidente con el caso de la pequeña Fátima 

Aldrighett Antón. 

La pequeña fue secuestrada el 11 de febrero pasado cuando salía de su escuela 

y días después asesinada. No hubo cámaras afuera de su centro escolar que 

permitieran contribuir a localizar a la menor oportunamente. 

La reforma señala que la SSC deberá instalar los equipos y sistemas 

tecnológicos. 

 

Contra la violencia familiar 

 

El Sistema de Desarrollo Integral de la Familia DIF de la ciudad deberá 

desarrollar “programas de intervención temprana para prevenir casos de 

violencia contra las mujeres en el ámbito familiar, en coordinación con la 

Secretaría de Mujeres”. 



Sin embargo, en la reforma a la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 

de Violencia aprobada ayer no se detallan los recursos que se requieren para 

poner ese proyecto en marcha. 

La reforma también implica que el DIF deberá disponer del personal y la 

estrategia necesaria para, a partir de la reforma al artículo 42 de la ley, “brindar 

asesoría, orientación y asistencia social a las personas víctimas de violencia 

familiar y violencia de género, en todos los centros que se encuentren a su cargo, 

así como servicios reeducativos integrales a las personas agresoras, con la 

finalidad de erradicar la violencia de su vida”. 

El dictamen lo presentó ante el pleno la presidenta de la Comisión de Igualdad 

de Género, Paula Soto, de Morena, quien dijo sobre los recursos que se 

requieren: 

Es un tema que se trabajará en la discusión del presupuesto del 2021”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Polémicas por migrantes y pandemia golpean a 

Biden y Trump 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Agencias 

Washington. - La campaña presidencial en Estados Unidos entró en su punto 

álgido, con los dos candidatos envueltos en polémicas. 

En el caso de Joe Biden, la elección de Cecilia Muñoz, una exfuncionaria del 

gobierno de Barack Obama, como parte de su equipo de transición generó una 

ola de críticas de organizaciones latinas en Estados Unidos que aseguran revive 

el resentimiento que generó la política migratoria del expresidente demócrata. 

“Cecilia Muñoz es muy conocida entre la comunidad de defensa de los derechos 

de los inmigrantes como una de las principales arquitectas de varias políticas de 

Obama que implicaron deportaciones masivas y encarcelación de larga duración 

de demandantes de asilo”, dijo Shouan Zhoobin Riahi, un abogado que fundó un 

servicio de asistencia migratoria gratuita llamado Yara Legal Services. 

Durante el gobierno de Obama (20092017), Muñoz fue la directora de Política 

Doméstica en la Casa Blanca y ONG critican que durante su periodo hubo una 

gran cantidad de deportaciones. 

“Un error tremendo. Un gran error”, dijo en Twitter Erika Andiola, jefa de políticas 

de la organización Raíces, que ofrece servicios legales a los migrantes. 

Obama se labró el apodo de “deportador en jefe”: cerca de 5.2 millones de 

personas fueron expulsadas del país, según el Institute of Migration Policy. 



Por su parte, con una avalancha de mensajes y declaraciones a Fox News, 

Donald Trump intentó aplacar la polémica por las entrevistas que concedió al 

periodista Bob Woodward, autor de un explosivo libro sobre el mandatario. 

“¿Por qué mintió a los estadounidenses?”. La primera pregunta dirigida al 

presidente acerca de las razones por las cuales minimizó, según él mismo 

admitió, la amenaza de la pandemia de Covid-19 marcó el tono de la rueda de 

prensa celebrada ayer. 

Mientras Biden aprovechó para atacarlo por su gestión de la crisis, Trump 

respondía furiosos: “No hay mentiras (...) No voy a pasarme gritando: '¡un 

muerto! ¡Muertos'!”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu hablará con ejidatarios por planta 

termoeléctrica; invertirá 942 mdp en Morelos 

 

Jueves 10 septiembre 2020 / Azucena Rangel 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) realizará 

asambleas con los núcleos agrarios y los ejidatarios de la zona aledaña a la 

termoeléctrica de Morelos, en octubre, junto con la Procuraduría Agraria (PA), 

para llegar a un acuerdo. Al participar en la conferencia mañanera del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 

anunció la reactivación de los trabajos en la termoeléctrica de Morelos. Así como 

la ejecución de tres mil 595 acciones de mejora de vivienda en Cuautla, por parte 

de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi).  

Por ello, en 2021, el gobierno federal invertirá más de 942 millones de pesos en 

la construcción de equipamientos y espacios públicos en 10 municipios de 

Morelos, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).  

 

Román Meyer comentó que los municipios beneficiados por el PMU serán:   

 

Atlatlahucan.  

Cuernavaca.  



Cuautla.  

Jiutepec.  

Jojutla.  

Miacatlán.  

Puente de Ixtla.  

Temixco.  

Tepoztlán.  

Tlayacapan.  

 

En el caso de Cuautla, ejemplificó, se contempla la renovación del centro 

histórico de la comunidad, así como la construcción de un mercado municipal, 

con una inversión de aproximadamente 105 millones de pesos.  

Meyer Falcón recordó que, a través del Programa Nacional de Reconstrucción 

(PNR) y del PMU, en Morelos se han invertido aproximadamente 10 mil millones 

de pesos para llevar a cabo la atención de 40 municipios durante 2019 y 2020.  

Además, con el PNR, en 2019 fueron atendidos 35 municipios afectados por los 

sismos de 2017. Esto, con la reconstrucción de cuatro mil 575 viviendas, 

infraestructura de salud, educativa y de inmuebles del patrimonio cultural, con 

una inversión total de cinco mil 088 millones de pesos.  

De igual manera, este año se están realizando mil 952 acciones con una 

inversión de tres mil 794 millones de pesos.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La Boquilla sigue bajo control de alrededor de 

100 agricultores 

 

Viernes 11 septiembre 2020 / Jesús Estrada y Rubén Villalpando 

Chihuahua. - La presa La Boquilla, en el municipio de San Francisco de Conchos, 

Chihuahua, cumplió dos días bajo control de agricultores que dirigen los distritos 

y módulos de riego de la cuenca del río Conchos. Se trata de unos 100 

encapuchados que, armados de palos, piedras y tubos, resguardan el acceso 

para evitar que se siga trasvasando agua a agricultores estadunidenses por el 

río Bravo. 

La tarde del martes, unos 2 mil manifestantes enfrentaron a los agentes de la 

Guardia Nacional (GN) que cuidaban La Boquilla, entraron por un costado de la 

presa y prendieron fuego a los pastizales que rodean el campamento de los 

uniformados, quienes se retiraron para evitar un enfrentamiento mayor. 

El requerimiento para riego de los agricultores es de 45 metros cúbicos por 

segundo, pero los manifestantes redujeron la extracción de La Boquilla a sólo 29 

metros cúbicos a fin de mantener la generación de energía eléctrica que permite 

la presa, como medida de presión para que acudan todos los agricultores de los 

distritos de riego en apoyo a la protesta. 

El miércoles, Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de la Secretaría de Seguridad 

Pública federal, acusó al líder agrícola Andrés Valles de condicionar la entrega 

del recurso a los agricultores de la unidad de riego módulo 4 del distrito 5 de 

Delicias para que apoyaran una confrontación violenta con la GN en la presa 

Francisco I. Madero el 19 de julio pasado. 



Hay actos de coacción contra quienes se nieguen a acudir a las movilizaciones 

y a secundar a los líderes en ciertas convocatorias a actos violentos. Dice 

(Andrés Valles) que al que no vaya se le hará corte del agua. Es la gran paradoja: 

la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el país no pueden tomar decisiones 

sobre un recurso para cumplir un tratado, pero ellos sí pueden coaccionar. 

René Almeida, secretario de Desarrollo Rural de Chihuahua, informó que en 

agosto normalmente hay más de 100 milímetros de lluvia y este año hubo 30; 

además, julio fue atípicamente seco. No hubo los escurrimientos esperados para 

las presas, por que se solicitó a la Conagua que evalúe las condiciones de 

Chihuahua para el pago del tratado. 

En la capital del estado, el director ejecutivo de la Junta Central de Agua y 

Saneamiento de Chihuahua, Óscar Ibáñez Hernández, advirtió que la entidad 

enfrentó condiciones de sequía con lluvias 70 por ciento menores al promedio 

en julio y agosto. Chihuahua sólo puede aportar 90 millones de metros cúbicos 

para cumplir el pago a Estados Unidos de la cuota del Tratado Internacional de 

Aguas antes del 24 de octubre, que es la fecha límite, precisó. 

Ibáñez Hernández detalló que la Conagua aceptó el 28 de mayo de 2020 recurrir 

al acta 234, mecanismo del propio tratado, utilizado en condiciones de sequía 

cuando hay problemas para cumplir con el acuerdo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


